



*El Aporte Interreligioso en la Construcción de la Paz*  
"Diálogos Sociales por la Paz"  
Memoria - Campeche  
24 de agosto, 2023

Con el fin de hacer un llamado a la Paz, en México y el mundo, la Fundación Conciencia Nacional por la Libertad Religiosa y el Consejo Interreligioso del Estado Campeche organizaron, este 24 de agosto de 2023, en Campeche, el Foro por la Paz *El aporte interreligioso a la construcción de la paz*, como parte de una serie de diálogos titulados "Diálogos Sociales por la Paz".

En el evento participaron líderes religiosos, funcionarios públicos, académicos y la sociedad en general, interesados en impartir un mensaje que aporte en la construcción de la paz.

Se agradeció el apoyo de la Lic. Liz Hernández Romero, Secretaria de Bienestar Estatal, por las gestiones del espacio para realizar el evento, y la presencia del Lic. Octavio Pozos Gonzáles, en su representación. Asimismo, se agradeció la asistencia de la Dip. Hipsi Marisol Estrella Guillermo, y del Ing. Jorge Humberto Brito Vázquez, funcionario del Gobierno de Campeche.

El evento inició con la participación de la Mtra. Rosa Olvera Salinas, Directora General de la Autoridad del Patrimonio Cultural del Estado de Campeche quien, en nombre de la Mtra. Layda Elena Sansores San Román, Gobernadora Constitucional del Estado de Campeche, dio la bienvenida e inauguró el evento, resaltando la necesidad de la paz, en el mundo, en estos tiempos de violencia, guerra, cambio climático, problemas de drogas, de trata de personas, falta de educación y donde las familias se desintegran; pero que, apesar de ello, gracias a

las guías adecuadas, se podrá salir adelante y mejorar como sociedad.

El Obispo José Francisco Gonzáles González, de la Iglesia Católica Diócesis de Campeche, impartió la primer ponencia en la que preguntó "¿La Paz será un ideal fuera de nuestro alcance?", indicó que por todas partes se puede encontrar violencia, mientras la búsqueda de paz se hace con timidez, sin articulación y con desinterés. Sin embargo, expresó, se debe trabajar haciendo frente al virus de la indiferencia, pues el mundo tiene sed de paz; la no violencia ha producido resultados impresionantes, cuando se lleva a cabo con decisión y coherencia.

Por su parte, el Dr. Cristian Badillo Gutiérrez, Director General de la Fundación Conciencia Nacional por la Libertad Religiosa, quien estuvo a cargo de la segunda ponencia, resaltó que el evento fue un lugar de diversidad, pues asistieron líderes religiosos, ministros de culto, congregantes, maestros, empresarios, funcionarios públicos, etc., con la intención de abonar, proponer, encontrar y escuchar al otro de manera colectiva, en favor de la paz. Asimismo, dijo, es necesario reconocer que el sector religioso es un actor principal y protagonista en la construcción de esta paz.

El evento contó con un espacio para preguntas y respuestas, de la mano del Pbro. Efraín Rosales Centeno, Presidente del Consejo Interreligioso del Estado de Campeche, en el que sobresalió la necesidad de seguir trabajando en la construcción de paz, desde el





cimiento que es la familia. Sin embargo, este trabajo, también debe ocurrir en todos los sectores, pues aún existen problemas como discriminación y persecución religiosa; por lo que debe promoverse una cultura del respeto a la Libertad Religiosa de cada persona.

### *Mesas de trabajo*

A los asistentes al Foro, se les compartió una encuesta para recuperar sus percepción sobre los siguientes temas:

- La comunidad que soñamos
- Causas de la violencia
- La familia como base para la construcción de la paz
- Los vecinos como la familia extensa
- Cuidar la armonía de la creación, es cuidar nuestra propia armonía
- La necesidad de repensar el sistema de seguridad y justicia

En total se obtuvo la participación de 150 personas.

### *Resultados*

#### *La comunidad que soñamos*

Dentro de este eje, un 31% de los participantes considera que la falta de valores, hacia los demás, como el respeto y la empatía, es la principal causa para el deterioro de la convivencia. Un 17% considera que la desintegración familiar ha influido para el deterioro de las relaciones en la comunidad.

Finalmente, la inseguridad (13%); las diferentes formas de pensar e intereses (13%); la falta de diálogo, comunicación y convivencia (13%); y mayor implicación con las redes sociales que con las personas (13%); son otros de los motivos

que generan desvinculación entre la convivencia en las localidades.

Un 80% de los participantes sueña con que su comunidad, en 10 años, esté libre de violencia, donde la paz prevalezca y, con ello, se fortalezca el tejido social. Por otro lado, un 10%, visualiza su comunidad mejorada, con mayores oportunidades para todos. Y, finalmente, un 10% piensa que, en un futuro, se considerará a las minorías religiosas y, sobre todo, respetadas.

#### *Causas de la violencia*

En cuanto a las causas que generan violencia, un 47% destacó que es la falta de valores como la tolerancia, empatía y el respeto lo que produce violencia; seguido de un 27%, que señaló que la violencia familiar se exterioriza en las comunidades. La tercera causa, con un 10%, es la desinformación que existe sobre el tema para la prevención de la misma.

También, se considera que la falta de comunicación (7%), la falta de oportunidades para todos (6%) y la lucha de poderes (3%), son otras de las causas que propician este problema.

Para promover la convivencia sana en las comunidades, 63% de los participantes, señala que es necesario recuperar los valores en el seno de la familia, ya que estos se traspasan al resto de la sociedad. Un 27% considera que hay que seguir creando espacios de encuentro y sana convivencia, además de implicar a la juventudes en proyectos. Finalmente, un 10% señaló que es importante dejar de lado las diferencias y la división por cuestiones políticas.

#### *La familia como base para la construcción de la paz*

La principal causa para la fractura en las familias es la falta de valores (47%) ya que con





el tiempo se han ido perdiendo; un 27% considera que la violencia es la principal causa ya que, esta, viene acompañada de otras problemáticas como las adicciones, descuido de salud mental, problemas laborales, etc., lo que genera falta de paz en las familias. El 26% atribuye a la falta de comunicación, convivencia e interés, entre los integrantes de una familia.

Para fortalecer la comunicación y la resolución de problemas al interior de la familia, nuevamente, un 63% retoma que los valores son el eje principal, entre los que señalan el respeto, amor, caridad, igualdad y empatía ; y un 30% considera que se debe trabajar con profesionales, participar en talleres, conferencias, escuelas para padres; así como dar prioridad a la convivencia.

#### *Los vecinos como la familia extensa*

Dentro de las causas que han generado la fractura entre vecinos, un 60% destaca que es la falta de valores como la empatía, el respeto, tolerancia; mismos que se reflejan en individualismo, egocentrismo e indiferencia; el 33% considera que es la falta de comunicación y la poca participación en las actividades vecinales, que desencadenan falta de confianza y malentendidos. Un 7% considera que las diferencias, en creencias o pensamientos, son causa de fractura.

En cuanto a las acciones para fortalecer la participación comunitaria, el 43% destaca que se deben implementar programas, talleres, foros y eventos con temáticas de interés comunitario, donde todos se involucren; así como instaurar comités vecinales para atender los temas que se trabajen en estos espacios.

Se acentuó que es necesario rescatar los valores como el amor, la solidaridad, fraternidad, empatía, tolerancia y caridad, para tener mayor

interés por el prójimo (27%); también, se considera que hay que trabajar en la comunicación, para generar acuerdos en común y tener una mejor relación. Además de seguir conociéndose y determinando roles para el trabajo comunitario.

#### *Cuidar la armonía de la creación, es cuidar nuestra propia armonía*

En el eje relacionado al cuidado del medio ambiente, 67% considera que es la falta de valores lo que genera individualismo, propicia el egoísmo y la falta de compromiso. Por un lado, un 10% señala que hay falta de conocimiento y conciencia sobre lo que rodea (planeta Tierra) y su importancia. Por otro lado, 10% considera que se le ha dado prioridad a otras esferas de la vida, como el trabajo, descuidando temas como el cuidado del medio ambiente. Así como las diferencias que, en ocasiones, no permiten la colaboración en conjunto.

Para atender las problemáticas relacionadas con el medio ambiente, un 47% considera que es indispensable educar para crear conciencia sobre la importancia del planeta Tierra, promoviendo una cultura del respeto y cuidado. Otro 47% señala que hay que realizar acciones concretas desde la casa como el reciclaje, plantar árboles, uso de la bicicleta, no tirar basura, manejo de residuo y ahorro del agua. Y, un 3%, destaca qué se debe continuar con la promoción de leyes y sanciones, para quienes no cumplan con el cuidado.

#### *La necesidad de repensar el sistema de seguridad y justicia*

Un 33% de los participantes considera que la atención del sistema de justicia es deplorable; un 20% señala que está corrompido, lo que genera desconfianza entre la población; el 13% señala que es inexistente; y, un 10% considera





que el sistema es demasiado burocrático, por lo que muchos de los procesos no se siguen o, incluso, no se inician.

En cuanto a los cambios que se necesitarían para mejorar el sistema de justicia, se destaca, con un 47%, el trabajo en valores por parte de las autoridades, quienes deben de priorizar la integridad humana; el 20% señala que se requiere eliminar la corrupción; el 13% menciona que, el sistema, necesita una transformación, siguiendo otros modelos de justicia.

Sin embargo, dentro de las respuestas, también, se encontró que hay quienes consideran que no se puede cambiar el sistema de justicia (7%); esto contrasta con quienes consideran que este cambio solo se puede hacer en conjunto con la sociedad (7%). Y, finalmente, un 3%, señala que se debe de hacer un trabajo integral.

### *Conclusiones*

Se concluyó el Foro agradeciendo a los asistentes y reafirmando que la paz es una tarea que depende de todos, sin importar la edad que se tenga, si es hombre o mujer, o la religión que practique, pues es para el beneficio de la sociedad.

